

204/78191

argentina

Hoy

AÑO 2

NUMERO 12

1º DE MARZO DE 1982

1. COYUNTURA: LA PROMOCION DE UN PARTIDO OFICIALISTA PARA DAR CONTINUIDAD AL PROCESO, APARECIA ENMARCADA POR LA MOVILIZACION DE LOS TRABAJADORES CONTRA LA POLITICA ECONOMICA GUBERNAMENTAL Y POR EL ASESINATO DE UNA MILITANTE POLITICA.
2. AMERICA CENTRAL: LA INTERVENCION ARGENTINA.
3. ECONOMIA: INFLACION, RECESION Y CONTRAMARCHAS.
4. DERECHOS HUMANOS: LOS DESAPARECIDOS NO TERMINAN DE DESAPARECER.
5. IGLESIA: LA VOZ DE MONSEÑOR HESAYNE.
6. MISERIA: NUEVOS SIGNOS.
7. NUEVAS MANIFESTACIONES POPULARES.



1. COYUNTURA: LA PROMOCION DE UN PARTIDO OFICIALISTA PARA DAR CONTINUIDAD AL PROCESO, APARECIA ENMARCADA POR LA MOVILIZACION DE LOS TRABAJADORES CONTRA LA POLITICA ECONOMICA GUBERNAMENTAL Y POR EL ASESINATO DE UNA MILITANTE POLITICA.

El 12 de febrero se concretó lo que los observadores estiman "el lanzamiento del partido que los militares entrevén como su sucesión natural". En Victorica, Provincia de Buenos Aires, se organizó un gran asado que fue presidido por el General Galtieri y que contó con la presencia de todos los dirigentes políticos identificados totalmente con el poder militar. Su organización recordó a los observadores los actos políticos de las fuerzas conservadoras 50 años atrás: asistencia obligatoria de empleados públicos, traslados gratuitos hacia el lugar, "donación" de carne por los hacendados de la zona y obligación de todos los funcionarios de llevar cada uno, por lo menos, 10 personas. En esta forma, casi 20.000 personas fueron reunidas, algunas estimuladas también, quizás, por la comida y bebida servidas generosamente.

Pero el principal obstáculo al desarrollo de un partido político progubernamental, parecía ser la propia política económica del gobierno, rechazada masivamente por la población. Las manifestaciones opositoras del director técnico del seleccionado de fútbol o de figuras conocidas de la televisión que han tenido siempre una situación "privilegiada", marcaban los límites a una adhesión que no se descubría muy bien de donde podría surgir.

En cuanto a los trabajadores, cuya situación que no había sido privilegiada tenía a degradarse por la desocupación y los salarios congelados resultantes de la actual política económica, se reunían el 19 en la sede de la Confederación General del Trabajo, a través de la presencia de más de 30 Delegaciones Regionales, para decidir un plan de movilización. La primera etapa de este plan prevee asambleas en sindicatos y fábricas, reuniones en los barrios obreros y contactos estrechos con todos los ámbitos estudiantiles. Este programa de acción definido como "progresivo" descarta inicialmente paros y movilizaciones masivas. La posibilidad que la acción sea realmente "masiva" y el recuerdo del fracasado "Plan de Lucha" contra el gobierno militar del general Onganía en 1967, no estuvieron ausentes en la decisión de las características del plan de movilización que debía comenzar a aplicarse inmediatamente. Las denuncias de los trabajadores de la represión "en nombre de la democracia", no eran ajena al secuestro y asesinato de una militante política de un partido de izquierda: Ana María Martínez.

El 4 de febrero se produjo su secuestro en su domicilio en General San Martín en el Gran Buenos Aires. Ocho días después su cadáver en estado de descomposición aparecía en la zona de Tigre también en el Gran Buenos Aires. Entre las dos fechas, una gran movilización de las organizaciones de defensa de los derechos humanos había llevado el tema hasta el Ministerio del Interior. Aunque el gobierno negó de plano toda participación de organismos institucionales -algunos funcionarios llegaron a hablar de "intento de desestabilización"-, los organismos denunciantes subrayaron algunas contradicciones: el auto en que fue secuestrada había sido visto en los alrededores de la casa sin que la policía interviera, la aparición del cadáver fue informada recién el 17 y se procedió a su inhumación sin permitir su autopsia.

La reacción general de la comunidad frente a este episodio -a través de solicitadas, conferencias de prensa, manifestación del jueves 18 en la Plaza de Mayo de las "Madres" dedicada en esta ocasión a Ana María Martínez- permitía medir el camino recorrido desde el gobierno Videla cuando sucedían entre 10 y 20 secuestros por día. El otro aspecto que hacían notar los observadores era la aparición del cadáver, evitando en esta forma que se pudiera hablar de "desaparición". El gobierno Galtieri cumpliría así con las instrucciones recibidas de la administración Reagan respecto a la conclusión de las desapariciones cuya continuación deterioraría aún más la imagen de un "gobierno amigo"

ECONOMIA: INFLACION

~~~~~  
Las cifras conocidas en febrero de 1982

#### 2. AMERICA CENTRAL: LA INTERVENCION ARGENTINA



Otro de los problemas sobre los cuales habría insistido el gobierno norteamericano previamente a la asunción de Galtieri, sería el apoyo argentino a su política en América Central. Es así como en febrero se sucedieron las denuncias de intervención argentina en Nicaragua y Salvador. El 4 el canciller nicaragüense denunciaba la inminencia de la llegada de una misión argentina a Honduras para apoyar "una invasión contra nuestro país". A la misma época la cadena norteamericana de televisión ABC informaba que el presidente Reagan había sondeado al gobierno militar argentino para infiltrar fuerzas de combate en Nicaragua. Fuentes parlamentarias norteamericanas desmintieron esta información "ya que los argentinos se han ofrecido" (sin necesidad de ser sondeados) "y, de hecho, ya están allí". Justamente una nota publicada por Los Angeles Times de fuentes del Congreso en Washington aseguraba que

"con ayuda secreta de Estados Unidos, la Argentina ha enviado 50 efectivos paramilitares a América Central para entrenar a opositores nicaragüenses que luchan contra la junta sandinista".

En cuanto a la presencia en El Salvador, el diario italiano Corriere della Sera publicaba declaraciones de un dirigente del Frente Farabundo Martí que señalaba "sesenta oficiales argentinos" luchando junto a sus colegas salvadoreños.

Si estas informaciones eran sistemáticamente negadas por el gobierno argentino, la presencia en Buenos Aires del coronel Rafael Flores Lima, jefe del Estado Mayor del Ejército salvadoreño, en visita oficial ratificaba las estrechas relaciones entre ambas fuerzas armadas. Entre el 23 y el 28 de febrero, el alto jefe militar tuvo oportunidad de entrevistarse con el general Galtieri y de visitar las empresas militares de fabricación de armas -El Salvador ya ha recibido 67 millones de dólares para la compra de armas de la Argentina-. Condecorado por el general Vaquero, jefe del Estado Mayor del Ejército argentino, dijo que su país "estaba viviendo una página de su historia en la que lucha contra el marxismo-leninismo" contando "con la ayuda de Dios y de patriotas amigos". La respuesta de Vaquero fue "ayudar en la medida de lo factible".

~~~~~

3. ECONOMIA: INFLACION, RECESSION Y CONTRAMARCHAS

Las cifras conocidas en febrero del aumento del costo de la vida: 11,9% llevaban el total de los últimos doce meses a 146,8% mientras los precios mayoristas que habían subido en enero un 14%, en el mismo lapso alcanzaban el 211,6%. Pese a la importancia de estas cifras, resultaban muy inferiores a los aumentos verificados por muchos productos de consumo masivo, de los cuales una lista conocida extraoficialmente mostraba aumentos del 450 al 230% entre enero de 1981 y 1982: el arroz 398,5%, tomates en lata 348,6%, harina 288,1%, aceite 254,4%, etc.

Igualmente en febrero se conocieron las cifras definitivas correspondientes al PBI de 1981. Globalmente su caída fue del 6,1% con retrocesos del 15,3% en la actividad industrial y del 13% en la construcción. El comercio cayó un 10,5% e inclusive el sector financiero sufrió una caída del 2%. Sólo el producto agropecuario alcanzó un alza del 3%. Esta evolución del PBI mostraba que únicamente El Salvador en medio de la guerra civil había conocido un año peor: una caída del 19,5%.

BDIC

Ejemplo reiterado de la recepción industrial, la industria automotriz registró en enero el nivel más bajo desde 1966 con 8299 unidades que con relación a enero de 1980 representa una caída del 67,3%. Otro ejemplo es la construcción donde según la cámara empresaria el 70% de la capacidad industrial permanece ociosa y 500 obras, solamente en Buenos Aires, se encuentran paralizadas, lo que no es extraño si se consideran las 45.000 viviendas sin vender.

Los observadores económicos consideraban muy improbable una reactivación a la luz de la política del ministro Alemán que reiteró en este mes de febrero que no otorgará ningún tipo de apoyo a los industriales. Así lo afirmó en su reunión con el Foro del Comercio Exterior que quería mantener el 15% de reembolso a las exportaciones industriales, tal como ya lo había reiterado a las entidades agropecuarias al negarles cualquier tipo de subsidios para producciones en dificultad.

Pero si el ministro obtenía la satisfacción que los militares acepten reducir su presupuesto en un 10%, en cambio en el proyecto de ley de hidrocarburos -que contempla la posibilidad de concesiones a empresas privadas de hasta 20 años- debió dar marcha atrás respecto a la privatización del subsuelo.

Otra contramarcha del ministro se pudo observar al intentar extender la congelación de los salarios de los empleados públicos y jubilados -4.000.000- al sector privado. Para ello había establecido que todos los aumentos otorgados encima de los convenios deberían pagar impuesto a los réditos a cargo de los empresarios. La inmediata reacción de éstos así como de los trabajadores afectados obligó al ministro a no aplicar la medida.

Finalmente respecto a los salarios de empleados públicos y jubilados, las reacciones de los trabajadores conseguían en definitiva que el aumento llegara junto con los salarios de marzo aunque para mantener el principio serán imputados a una parte de los medios aguinaldos que se pagan normalmente en junio. De todas formas muy difficilmente la medida pueda satisfacer a los trabajadores que pedían un salario básico de 2.500.000 pesos -250 dólares-.

En cuanto a la deuda externa -estimada en febrero en 34.000 millones de dólares-, de los 20.000 millones que constituyen la deuda de los organismos oficiales, 7.200 millones deben cancelarse este año para lo que contaban con 2.000 millones, según las últimas estimaciones, como saldo posible de la balanza comercial. En efecto, los principales productos exportados por la Argentina, experimentaron serias ca-



das en 1981: trigo 12,3%, carne vacuna 10,2%. Estas variaciones son especialmente importantes para la Argentina considerando que la estructura de sus exportaciones en 1981 fue: 72,5% de alimentos y productos agrícolas, 4,8% de minerales y combustibles y 22,7% de manufacturas, cuando el promedio de los países subdesarrollados es respectivamente 37,3%, 24,8% y 37,6% y el de los países desarrollados 15,2%, 14% y 69,2%. Esta importancia de los productos agrícolas en las exportaciones argentinas explica la importancia de la participación soviética en el comercio internacional argentino. En efecto en 1981 el 76,9% de las exportaciones agrícolas fueron a la URSS, seguida muy de lejos por México con 5,2%.

~~~~~

#### 4. DERECHOS HUMANOS: LOS DESAPARECIDOS NO TERMINAN DE DESAPARECER

A fin de febrero la Comisión de Derechos Humanos de la ONU en Ginebra examinaba el informe sobre las "desapariciones forzadas o involuntarias de personas" presentado por el grupo de trabajo creado en 1980 con la oposición natural de la Argentina, apoyada siempre por la representación soviética. Aquellas ventas, según los observadores, explicarían la constancia de estos apoyos. En esta ocasión y pese a la oposición de la Argentina y de la URSS, un jurista y padre de un desaparecido, Emilio Mignone y una de las "Madres de la Plaza de Mayo" pudieron hacer oír su testimonio.

A la misma época en Buenos Aires fuentes militares ratificaban que en el proyectado Estatuto que regiría la vida de los partidos políticos, existiría una cláusula expresa que "prohibirá revisar en el futuro lo actuado en la lucha contra la subversión". Las mismas fuentes señalaban que si los políticos no cumplieran con ese compromiso, el resultado sería una nueva crisis institucional del país. Pero aunque los políticos estarían dispuestos a aceptar el compromiso, el problema para el poder militar es de clausurar en alguna forma las desapariciones ya producidas. La sugerión del almirante Massera de publicar las listas y por la cual había obtenido 10 días de arresto fue nuevamente rechazada en febrero por importantes jefes militares. La idea que el semanario "Somos" (progubernamental) atribuye al general Galtieri de crear una comisión de derechos humanos no se correspondería, según los observadores, con la actitud general de las fuerzas armadas que sería de tender "un manto de olvido" sobre el tema.



En este mes de febrero los militares no sólo tenían problemas con el asesinato de Ana María Martínez ni con el tema de los desaparecidos. El influyente diario conservador "La Prensa" con la firma de uno de sus más conocidos cronistas, Manfred Schönfeld denunciaba que el "Poder Judicial... se ha convertido en un espantajo, en una caricatura de sí mismo" y agregaba que nada se puede esperar de los jueces de instrucción "algunos de los cuales... cumplen su cometido tranquila y complacientemente sentados al lado de los torturadores". Finalmente Schönfeld dice en este artículo del 22 de febrero que "el Poder Judicial... ha renunciado voluntariamente a su independencia, prestándose como figurante en el juego cuyo protagonista es el Poder Ejecutivo".

~~~~~

5. IGLESIA: LA VOZ DE MONSEÑOR HESAYNE

Mientras la Iglesia no sumaba su voz al conjunto para condenar el asesinato de Ana María Martínez, notaban los observadores, el obispo de Viedma, monseñor Hesayne, denunciaba en un reportaje periodístico que la brecha actual entre ricos y pobres es cada vez mayor en la Argentina, que "la política económica de este proceso es anticristiana", que si la interrupción de un gobierno constitucional no es breve "se llega a un estado totalitario y dictatorial". Señaló más adelante que los requerimientos del documento de los obispos "Iglesia y Comunidad Nacional" sobre todo en materia de derechos humanos y aspectos económicos no fueron escuchados pues la conducta del gobierno no se ha modificado. Dijo también que el gobierno de acuerdo con la doctrina de la Seguridad Nacional admite "una Iglesia meramente cultora pero no la Iglesia predicando el Evangelio". Finalmente denunció que la Iglesia de Viedma es vista "como una Iglesia que molesta, que predica demasiado la justicia y es una Iglesia que es seguida por la policía y molestada por la policía".

~~~~~

#### 6. MISERIA: NUEVOS SIGNOS

En febrero reportajes periodísticos recogían nuevos signos de la crisis. La degradación del consumo que se dirige hacia los artículos más económicos abandonando productos tradicionales como la carne en razón

BDIC

de su precio. Departamentos vacíos ante la imposibilidad de pagar el alquiler. Negocios y espectáculos vacíos. Enfermedades contagiosas que aumentan porque las vacunas no son gratuitas. La transformación de trabajadores industriales en vendedores ambulantes.

La educación no es ajena a esta degradación. Encuestas realizadas en febrero mostraban que los aumentos de los artículos escolares eran superiores al 100% desde diciembre 1981 y que en marzo, cuando comienza el año escolar, aún sufrirán mayores aumentos. La deserción escolar cuyo promedio para todo el país es de 50% tiende a desarrollarse en este contexto.

Nuevo signo igualmente son los suicidios, muchas veces de mujeres con sus hijos, que pueden leerse regularmente en los periódicos, de los cuales no pueden conocerse las estadísticas ni las razones pues todas las noticias hacen alusión a cartas dejadas de las cuales nunca se conoce el contenido.

~~~~~

7. NUEVAS MANIFESTACIONES POPULARES

Mientras se preparaban las movilizaciones de marzo, numerosas manifestaciones populares expresaban el desacuerdo con la política económica oficial:

- a comienzos de febrero en la ciudad de Rosario dos manifestaciones reunían mujeres portando cacerolas y otros utensilios domésticos con los que golpeaban para llamar la atención contra la política económica y la carestía;
- el 11 de febrero unas dos mil personas asistieron a la misa organizada por los trabajadores de Luz y Fuerza para orar por la aparición de su ex secretario general Oscar Smith secuestrado hacía cinco años; pese al importante aparato represivo se organizaron en manifestación hasta la Plaza de Mayo;
- todos los sindicatos de los ferrocarriles decidieron impulsar en común un plan de acción que puede incluir un paro de 24 horas en reclamo de aumentos salariales;
- la temporada de verano del teatro Colón debió suspenderse ante el paro realizado por los instrumentistas contratados en razón de las informaciones que se prescindiría de sus servicios en el marco de la política de austeridad decidida por el equipo económico;
- los trabajadores mecánicos se movilizaban nuevamente contra los despidos y suspensiones que los afectan, este mes en particular en Ford que suspendía la totalidad de su personal por cinco días.

